
首 页 本院概况 新闻中心 研究力量 学术研究 学科建设 招生信息 资料下载 联系我们

 

马克思主义论坛

社会主义经济建设

改革与发展

经济研究

海派经济学季刊

当前位置： 马克思主义研究院 > 资料下载 > 社会主义经济建设

关于《政府工作报告》经济方面的若干审议意见－程恩富 
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总体上，我充分肯定和评价《政府工作报告》。这几天的会议，也使我了解到我的祖籍——安徽和合肥的巨大发

展和变化。确实，近五年来，在党和政府的有力领导下，经过全国人民的共同努力，发展、改革和开放都取得了重大成

就，现代化建设和民生改善成效显著。这里仅强调一个重要事实，即2003年13亿的人均期望寿命达到73岁，这是了不

起的综合指标，几乎超过一切发展中的资本主义国家和某些发达国家。联合国颁发人文发展指数，非常注重用人均寿命

来衡量各国的民生和政绩。因为这是经济社会发展的综合反映和效果。 

下面，我想就《政府工作报告》中涉及到的六个经济问题，提出不成熟的审议建议。 

一、报告提出（23页）：“中央和地方将增加财政投入，用三年左右时间基本化解农村义务教育历史债务。”关

于这个问题，一是我们代表不清楚债务究竟还有多少？二是如果债务不是很多，我建议能不能在近年、尤其是2007年

各级政府财政预算大量超收的利好形势下，确定今年、最多二年内全部化解的明确目标，并应作为约束性指标来落实。 

二、报告提出（19页）：“今年，中央财政赤字预算拟安排1800亿元，比去年较少200亿元。”关于这个问题，我

的建议是：能不能财政赤字预算只安排1000亿元，即再减少800亿元。这是因为：首先，去年中央财政预算大量超收，

今年理应大幅度减少财政赤字；其次，经济理论和经济政策学公认，实行财政赤字政策，是刺激经济增长和扩张的重要

手段，而近五年增长均速在10％以上，频频超过计划目标8％，因而没有必要继续采取财政赤字较大的刺激速度政策，

而应把重点放在进行经济结构调整和根本转变经济发展方式上。 

三、报告提出（25页）：“实施知识产权战略。”这已是学界和政界的共识，但这句话放的位置不当。因为胡锦

涛总书记在去年全国知识产权大会上已经指出，我国知识产权的创新是第一条和目标，因而实施知识产权战略这一条属

于战略，不属于具体措施，不宜放在“扩大创业风险投资试点范围”这类具体措施之后。我建议，可放在这一段（24

页）总体原则第一句话之后，即“坚持把推进自主创新作为转变发展方式的中心环节，实施知识产权战略。”这样更突

出，逻辑更顺。 

四、报告提出（6页）：“国有经济活力、控制力和影响力明显增强。”依据知识界的许多实证分析和有关机构统

计资料，说国有经济活力增强有数据支撑；说控制力和影响力明显增强，这应是与非国有经济来比的，报告尚未用群众

和干部都很关心的相关数据来说明。我建议：最好补充相关数据；或者暂时删去这一结论，以便今后作为发展目标来改

进和研究。 

五、报告提出（27－28页）：“推进国有企业改革… …加强政府监管和社会监管。严格规范国有企业改制和国有产

权转让，防止国有资产流失，保障职工合法权益。”这是非常正确的。不过到目前为止，全国人民尚未通过人大来发挥

应有的监管作用，因此，我提议：一是本次代表大会以后，尽快将《国有资产法草案》提交公众讨论3个月，然后提交

全国人大常委会讨论。二是作为法理上属于全国人民所有的国有资产，中央政府应每年向全国人民代表专项报告全国国

有资产总体经营和监督管理情况，如同年度计划和预算的专项报告一样，以加强人大对国有资产管理的监督作用。其案

据是：第一，既然《物权法草案》可以提交全国人民讨论，那么，《国有资产法草案》也可以提交公众讨论；既然颇有

争议的《物权法草案》可以提交全国人大常委会，并多次讨论后获得高票通过，那么，《国有资产法草案》的争议问题

相对较少，经过人大常委会的数次讨论和斟酌，相信也会通过并体现大多数人的意志的。如果迟迟不交广大人民及其代

表讨论，仅限于小范围争论，往往议而不决，难以统一。因此，要加快国有资产法的立法进程，以实现本年度政府工作

报告中关于“国有经济活力、控制力和影响力明显增强”的发展目标。 

第二，在法理上，国有资产的所有权属于全国人民共同所有，并委托给全国人民代表大会，而人大将国有资产的

出资者及各项权利委托给国务院，国务院通过下属国有资产监督管理委员会来具有行使管理权，与国有资产经营管理公

司签定保值增值合约。国有资产委托代理产权关系如下：全国人民→全国人大→国务院及其国资委→国有企业集团或国

有控股公司。人大代表具体行使全国人民的授权，应主要体现为制定《国有资产法》，接受政府每年的国有资产专项报

告并进行表决。一旦政府所管理的国有资产经营和监督管理不善，人大代表可以提出质疑。这将有利于人民群众行使对

于国有资产及其管理的知情权、参与权、表达权和监督权，从而克服只是在《政府工作报告》中略加披露和提供相关信

息不足的局限，以及单纯由政府自我封闭式监管国有资产而导致产权委托代理链条断裂的局限。不少西方国家的议会就

是这么实施的，效果较好。 

六、报告提出（29页）：“拓展对外开放广度和深度，提高开放型经济水平。”这一方针是正确的。我就如何实施

这一方针，加快转变对外经济发展方式提出以下看法。总体上看，改革开放以来我国主要推行的“出口导向”战略对经济

增长和社会进步做出了巨大贡献，但是，较为粗放的对外开放模式已经引发了一系列经济社会问题，妨碍了产业结构的

提升和国民福利的增加。进入新世纪新阶段以来，越来越多的人认识到，主要以单向引进和数量扩张为特征、以环境和

资源较高损耗为手段的粗放型对外经济开放模式，已经不能适应转变经济发展方式的新要求。我们必须在科学发展观的

指导下，建立主要追求开放质量效益和双向流动为特征的精益型对外开放模式，统筹国内经济发展与对外开放的关系，

促进国民经济又好又快地持续发展。具体有五点建言：一是适当降低外贸依存度，提升消费拉动增长的作用；二是适当

控制外资依存度，提升协调利用中外资的效益；三是积极降低外技依存度，提升自主创新的能力；四是适当降低“外

源”（指某些进口比例很高的外国能源和资源）依存度，提升配置资源的效率；五是适当控制外汇储备规模，提升使用

外汇的收益。  

 （程恩富） 
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